

Zeitschrift: Archives héraldiques suisses = Schweizerisches Archiv für Heraldik = Archivio araldico Svizzero
Band: 60 (1946)
Heft: 3-4

Artikel: La famille de Couthenans
Autor: Müller, C.A.
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-745345>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 06.10.2024

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

La famille de Couthenans

par C. A. MÜLLER.

(Avec planche XXV.)

Dans son armorial (actuellement aux Archives d'Etat de Bâle-Ville), Conrad Schmitt († en 1541) note les armoiries « de Coutenat », qui portent *d'azur à la mélusine couronnée au naturel, dans une cuve d'or.*

Il s'agit des armes d'une famille originaire de Couthenans au nord d'Héricourt, que nous retrouvons par la suite à Mathay, au sud de Montbéliard, puis à Cœuve, Courtemaîche et Milandre. La première mention des Couthenans remonte à l'an 1300, date où ils tenaient des fiefs des comtes de Montbéliard. En 1469, l'évêque de Bâle, Jean de Venningen, inféoda les frères Jean, Etienne et Thiébaud de Couthenans, du château de Milandre, dans la vallée de l'Allaine, sous Porrentruy¹⁾, qui resta pendant plus d'un siècle en possession de la famille. Nous reproduisons ici un document intéressant, daté de 1554, la « Nouvelle deconfrontacion pour le fief de Milandre » ornée des armes de Jean Guillaume de Couthenans, seigneur de Milandre (planche XXV), et dressée par le notaire Antoine Bernard, de Delle²⁾. Jean Guillaume était le fils de Jean de Couthenans, mort entre 1512 et 1522, laissant des enfants en bas âge. En décembre 1522, l'évêque Christophe d'Utenheim donna Milandre en fief à Guillaume de Cœuve, dit de Couthenans, et à son tuteur, Henman de Brunighofen. C'est seulement en 1541 que Jean Guillaume en fut inféodé seul. En 1559 il organisa une grande chasse pour laquelle il fit non seulement appel à ses propres chasseurs et chiens, mais loua aussi les hommes et la meute du prince-évêque. Un de ses parents, Henri de Couthenans, fit construire une maison à Courtemaîche, au lieu dit « Enscharate ». Seigneur de caractère hargneux, il fit à la suite de cette construction un procès à la commune en 1550, puis en 1556, un autre procès aux paysans de Bure. Lorsqu'il mourut en 1564, son humeur querelleuse passa à ses descendants. Il laissa deux filles dont l'une, Marie, épousa Nicolas de Brunighofen, tandis qu'Elisabeth se maria à Regnault Favre, bourgeois et conseiller de Porrentruy. Leur pierre tombale, aux armes des Couthenans, se trouve à l'extérieur de l'église de Courtemaîche (fig. 87). Elle ressemble beaucoup à la pierre tombale du dernier noble de Tavannes à Porrentruy, sans cependant atteindre son élégance.

La branche cadette des Couthenans à Courtemaîche s'éteignit la première ; celle de Milandre suivit peu après. Jean Guillaume de Couthenans ne laissa à sa mort, en 1563, qu'un fils, Jean Frédéric, qui mourut en 1570, laissant deux fils, Jean Michel et Jacques Ernest lequel, seul, vivait encore en 1579. A peine majeur il se maria en 1582 avec Marie Jacobée de Hallwil, dont il n'eut qu'une fille, épouse de Jean Simon de Stotzingen. La famille s'éteignit avec Jacques Ernest de Couthenans, qui mourut en 1608 à Morschweiler en Alsace.

¹⁾ Le château fut détruit en 1674 par ordre de Turenne.

²⁾ Archives du Prince-Evêché de Bâle, B. 237/238. Adélie Lehen.



Fig. 87. Pierre tombale des Couthenans, à Courtemaîche.